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石壘的院牆，石壘的房牆，石壘的地壩，
就連穿過村莊的那條溝岸，都像是由一塊塊
石頭壘砌起來。遍地的石頭，給人的印象
是，這裡是一個石頭的世界。格外耀眼的，
是村口高懸的一對大紅燈籠，從這對碩大的
燈籠開始，所有進村的路邊樹上，都被一盞
盞燈籠掛滿，就像開放在冬天的花兒，與沿
途張貼在門上的大紅對聯相得益彰，把山村
打扮得着實喜慶。
這是春節過後的一個上午，大年初三。椿

樹溝，就像它的名字，到處是溝溝坎坎。這
是一個多麼小的村莊啊，這樣小的村莊，竟
然能在祖國廣袤的版圖上找到它的名字。
2014年冬天，《舌尖上的中國》的一集播
出，讓它一夜之間聞名大江南北，從此這個
小小的村莊一如鳳凰棲枝，引來無數天南地
北的遊客，他們懷着敬慕的心情而來，尋找
蒙山腳下的民俗風情、自然風貌，尋找穿越
千年的舌尖上的味道。
所謂舌尖上的味道，就是沂蒙山區有名的

煎餅，它不是椿樹溝人的發明，卻是椿樹溝
人值得驕傲的傳統食品。自從《舌尖上的中
國》播放以來，煎餅以及煎餅的歷史重新引
起人們的關注，這才發現原來那些薄如蟬翼
的煎餅，在中華民族悠久歷史中也曾有過濃
墨重彩的一筆。傳說很久很久以前，共工與
顓頊爭奪帝位，失敗之後一怒之下頭觸不周
山，致使天柱折斷，天地之間一片汪洋，人
類一度面臨滅頂之災。
為救百姓於水害，女媧煉五色石以補蒼

天，於是華夏兒女又過上幸福生活。為紀念
女媧的豐功偉績，人們便在正月初七女媧補
天之日，專門製作出一種又薄又大的餅用以
供奉，此餅就是流傳至今的煎餅。在三國時
期出土的墓葬文物中，有大量彩繪磚畫出
土，很多畫面表現了當時的廚事活動，其中
就有兩幅攤煎餅的圖像。兩晉時期，人們開
始以煎餅為日常食物而進行加工，不再單純
用以供奉，這才作為北方人的主食流傳下
來。其實擁有多少歷史和傳說並不重要，重
要的是椿樹溝現在和過去截然不同的面貌。
我曾到過一戶人家閒坐，她家緊臨一條四季
長流的山溪，夏天，通向院子的小路能被溪
水覆沒。一塊巨石有如屏風昭然立於院外，
幾個頑童爬在上面玩耍。屋裡的女主人告訴
我，她是通過媒妁之言嫁到這個村子裡來
的，剛來時就幾戶人家，當她發現，這裡是

一個四面環山，舉目皆是石頭的窮山溝時，
滿懷的熱情，從頭涼到了腳底……

由於巨石遍地，修路困難，村裡沒一條平
坦的大路，人們除了在稀有的土地上種點莊
稼，大部分山地用來種些易於生長的板栗樹
和雜木樹，其中椿樹居多，椿樹溝的名字大
概就是這樣得來的。這裡雖然到處是石頭，
卻水源充足，水脈旺盛，再旱的天氣都不曾
斷流。一條管道從山上扯到山下，引來山泉
供人飲用。水很清，很甜，沒任何污染。
沂蒙山的女子是勤勞、善良的，山區的自

然環境造就了她們樸實的性格。很快她就適
應了這裡的生活，就這樣生兒育女，種地養
羊，艱難度日。直到有人發現了這裡的青山
綠水、美食文化，使它通過電視節目走進了
人們的視線，蜂擁而來的遊客給這裡帶來生
機，靜謐的小村才得以全面開發。門前曾經
陡峭的山坡，被一條條蜿蜒小路所替代，就
像根鬚一樣通向各家各戶。椿樹溝，這個頑
強得像樹一樣的村莊，從此以鄉村旅遊的形
式對外開放。
椿樹溝村發展鄉村旅遊，村民在自家院外

借助山勢裝修亭閣，擺上小桌做起餐飲生
意，他們以特色冠名，以沂蒙山區特有的山
水為依託，打造椿樹溝的美食文化，同時保
留別具一格的建築環境、建築風貌。如今的
椿樹溝仍然地處山區，卻擁有多條進出村莊
的坦途，依山就勢鋪成的環村單行道綿延數
里，高低起伏。放眼望去，面前不再是高山
遮擋，巨石堵路，而是極目遠方的旖旎山
河，當年的石窩窩，成了遠近聞名的金窩窩。

就像各地年俗一樣，進入臘月，「辦年」
是椿樹溝人頭等大事，趁着大年沒到，把能
貯藏的年飯早早做出，以備大年之後家人團
聚的三餐，屆時稍一加工就是一桌美味佳
餚。年飯加工的過程，無非是攤、炸、蒸、
炒，其中之一就是攤煎餅，煎餅是椿樹溝人
春節必備的食品。直徑一圍左右的紅泥火爐
支起來，圓圓的鏊子架上，在火苗跳蕩的寒
冬裡，人們開始興味盎然地「辦年」。隨着
炊煙在屋頂上悠然升起，一張張煎餅疊好碼
齊包裹在乾淨的包袱裡，這就是村民整個春
節的給養。辦完年後的山裡人，有足夠的時
間在家裡看電視，去山外走親戚，享受親朋
團聚的溫馨時光。
攤煎餅是技術活也是體力活，無論再苦再

累，操持這些事情的也是家裡的女人們。在

她們身上，至今還有磨不去的那股潑辣勁。
在戰火紛飛的年代，沂蒙山區婦女攤煎餅支
援抗日前線的故事，在椿樹溝以及當地屢見
不鮮，至今仍為佳話。八百里沂蒙山區有這
樣一群偉大的女性，她們送子送郎上前線，
用乳汁救護傷病員，攤煎餅、做軍鞋，用柔
弱的肩膀與男人們共同迎來了戰爭的勝利，
她們就是沂蒙紅嫂。而如今，已經走向和平
時代的沂蒙女性，無私奉獻、堅韌不拔、淳
樸善良仍然是她們美好的形象。
趁着春節的腳步還沒有走遠，我和朋友邀

約到椿樹溝體會年味。我們知道這個時節椿
樹溝必定是火的，火火的大年之後，必定有
許多人前來遊玩。椿樹溝可以使很少的人家
辦起一個規模宏大的遊園廟會。廟會上，捏
泥人、唱獨腳戲、觀西洋景，都是古老的傳
統手藝。他們把大紅燈籠掛在每一棵樹上，
盡可能地讓遊玩的客人感覺到新年的喜氣，
有喜氣才能聚來四面八方的人氣。椿樹溝裡
的住戶不多，但南來北往的人多，他們有的
來自山前，有的來自山後，還有的是從外地
趕來探親訪友。大年初三是嫁出的女兒省親
回娘家的日子，地處蒙山深處的椿樹溝也不
例外。數着路邊的燈籠，沿着溝溪拾級而
上，我們走進一戶房屋古樸的人家，戶主竇
大娘就在這天早上迎來了在鎮上居住的女
兒、女婿和遠在省城工作的外孫。毛竹紮成
的院門配上鮮紅的對聯，讓人不禁眼前一
亮。乾淨整潔的小院裡，包好的水餃擺放在
堂屋門前石磨的一角，一根穿牆而出的煙筒
散發出裊裊的炊煙，在微風拂動的陽光下，
白髮蒼蒼的老人臉上露出安享天倫的微笑。

椿樹溝人是好客的，他們不僅張燈結綵，
把指引遊客和點染新年喜慶的大紅燈籠掛在
自家的門前，還壘灶生火，拿出沂蒙山區最
可口的飯菜迎接遠道而來的遊客。新鮮的豬
肉、散養的土雞、綠色的青菜，用土生土長
的食材，做出地瓜葉炒黃豆渣、山泉水煮雞
蛋、地瓜麵窩頭、紅燒肉等色香味俱佳的飯
菜，以經濟實惠的價格讓遊客品嚐到山村特
有的風味。椿樹溝是蒙陰縣垛莊鎮黃姑庵村
的一個自然村，這個村共有16戶人家49口
人，周圍高山巨石，層巒疊嶂，遍地的石
頭，就像沂蒙山區頑強的脊樑，以中華民族
傳承下來的那份來自骨子裡的倔強，秉持着
改變現狀、改變命運的信念，創建出了屬於
自己的特色文化。
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中尼鐵路穿過珠穆朗瑪峰
長期以來，尼泊
爾在經濟上嚴重依

賴印度。2015年9月，印度對尼泊
爾實施了近五個月非正式禁運，嚴
重影響了尼國內物資供應和經濟發
展，使尼泊爾政商界人士意識到全
盤依賴印度的巨大風險，開始將發
展重點轉向中國。
尼泊爾本來是印度的附庸國，印
度政府和英國政府設置了許多法
律，束縛着尼泊爾的發展。舊有的
憲法，牽生出多個政黨組成的聯合
政府，允許在新任總理上任六個月
以後，反對黨有權對其提出不信任
案，結果在過去的二十七年中，尼
泊爾更換了二十六屆政府。
尼泊爾經常罷工，一周一次是家
常便飯；還不時停電，一天最多可
達10小時以上。印度政府使用這種
辦法，大大束縛了尼泊爾的進步。
印度控制了尼泊爾的石油供應，如
果尼泊爾政府不聽話，立即停止石
油供應，尼泊爾的民生經濟立即崩
潰了。印度政府這些舉動，令尼泊
爾的選民非常反感，終於導致了尼
泊爾共產黨執政。尼泊爾立即修改
了憲法，現行新憲法對罷免總理設
置了比較高的門檻，反對黨只有在
總理任期兩年後才能提出不信任議
案。這意味着從2018年開始，每一
屆政府的任期至少是兩年。
同時也修改了罷工的法律，新法
律規定了「沒有勞動不能取酬」、
「有僱用就有解僱」等重要的新原
則。對「當一天和尚撞一天鐘」的
僱員，僱主很難解僱，而新勞動法
規定，在連續三次評估不合格的情
況下，僱主可以開除員工，結果，
讓尼泊爾重新產生了經濟活力。
「中國」現在成了尼泊爾的熱

詞，中國人、中國菜、中國語言、
中國產品、中國投資都毫無例外受
到熱捧。在首都加德滿都的旅遊集

散地泰米爾，許多貨幣兌換所最受
歡迎的外國貨幣，也已經由美元變
成了人民幣。
2018年1月12日，中國電信集團

公司與尼泊爾電信公司在尼泊爾首
都加德滿都舉行了兩國跨境光纜開
通儀式，尼泊爾正式接入來自中國
香港的寬頻服務。尼泊爾互聯網結
束對印度的依賴。2017年11月在加
德滿都組建的川投國際尼泊爾水電
聯合開發公司看準了這一趨勢。該
公司由中尼四家企業共同組成，中
尼雙方計劃未來五年內，在尼境內
開發至少1,000兆瓦的水電項目，
總投資約20億美元。有了能源，尼
泊爾會高速度發展，說不定經濟水
準超過了印度的北方地區。
中國的青藏鐵路已經把西藏和內

地其他地區相連，「應尼泊爾的要
求」現在希望把它延長到尼泊爾，
預計鐵路將在2020年竣工。中國隧
道工程專家、中國工程院院士王夢
恕受訪時說，修建該鐵路，必須通
過珠穆朗瑪峰，因此有需要修築一
條很長、通過珠穆朗瑪峰底下的隧
道。法新社報道，中國外交部長王
毅去年12月到尼泊爾首都加德滿都
訪問，據尼泊爾方面的報道，中尼
鐵路最終將延長到加德滿都，並將
成為中國進入印度這一巨大市場的
關鍵通道；最近兩三年，到訪尼泊
爾的中國旅客人數也在持續增加。
尼泊爾將會成為「一帶一路」最耀
眼的示範單位。

這一晚，走進文
化中心大劇院，從

樓梯走向劇場的人流，已經可以判
斷今晚票賣得不錯，果然差不多滿
座，當晚演出的不是交響樂、芭蕾
舞，而是京劇。
京劇在內地一向票房麻麻，記

得，那年也是香港藝術節，中國國
家京劇院來港演出我用話劇改編的
京劇《德齡與慈禧》，演員對我
說：「剛上場就嚇了一跳，觀眾席
三層樓全滿，差點忘了台詞兒。」
他們已經習慣了半場觀眾的現象。
這些年，內地劇場文化火爆，但戲
曲的觀眾比起話劇、音樂劇還是差
很多，而且台下白花花一片，看戲
的基本上是白頭髮的老年人。
香港藝術節愈來愈重視中國傳統
文化，今年有四台京劇演出，我只
有空看了最後一場《紅鬃烈馬》。
故事講薛平貴與大小姐王寶川的愛
情故事，兩人貧賤成婚，苦守十八
年，守到飛黃騰達，這一發發得有
點大，流浪漢做了皇帝。劇本寫得
很有情趣，明知故事是編的，照樣
吸引人津津樂道百看不厭。其中
《三擊掌》、《武家坡》幾段折子
戲久演不衰，凡是名角都演過，差
不多演了二百年。
國家京劇院演員陣容一流，就算
是丫環、宮女、龍套，也像模像

樣，主演自然更好。這家劇院的演
員主要來自中國戲曲學院，以前叫
中國戲曲學校，新中國有一任校長
史若虛，在他任內培養出錢浩樑、
劉長喻、張曼玲、張春孝、劉秀榮、楊
秋玲等一大批優秀年輕演員，成為
梅尚程荀老一輩的接班人，是京劇
中興的一代。這一批演員如今都已
年過八十，接替他們的已有二三代
演員，可惜出類拔萃的不多，連能
與他們相提並論的都很少。
當晚這台戲，整體來說還不錯，

台下有些第一次看的年輕人，時有
掌聲笑聲，我身邊的一些老觀眾就
掌聲不多，他們看過絕不止一二
遍，不鼓掌是因為沒有驚喜。唱唸
做打中規中矩，四平八穩。時代在
進步，觀眾對傳統文化有新的要
求，要守住規矩，還要從規矩中走
出來，這些演了二百年的老戲，靠
不出錯、不犯規是不夠的，關鍵是
主要演員要鑽研進取，不能靠幾齣
唱了上百年的戲吃一世。前輩名角
兒，一生不停創新進取，程硯秋留
下《鎖麟鑲》，梅蘭芳留下《穆桂
英掛帥》、《貴妃醉酒》成為千古
絕唱。
想在中國戲曲史上留下名聲，靠

的不是基本功，而是創作創新，除
了善於繼承，還要勇於突破，才能
算得上名角不負眾望。

因為還有幾天假
期要在四月前用

掉，所以上星期臨時決定到台灣短
暫旅遊，剛好一些台灣朋友原來也
是假期，所以他們帶我到一些從來
沒有到過的景點旅遊，包括：嘉
義、奮起湖、阿里山。
其實說到去台灣旅遊不少次，只

是去年已遊覽過四次，但都是在台
北及台中市區裡面遊覽的，沒到外
圍的旅遊景點觀光，其實也覺得有
點浪費，畢竟去到那個地方，也會
有很多值得遊覽的名勝，所以這一
次能夠可以有些朋友開車帶我到從
來沒去過的地方，真的大開眼界。
因為有些朋友住在嘉義，所以我

這次的台灣旅程先飛到台中，然後
搭巴士大概兩小時便到達嘉義，跟
他們會合之後，便被帶往吃了一頓
很好的晚餐，雖然菜式不是很昂貴
的，但我們叫了六種小菜，每一種
小菜的味道我都從來沒有吃過，感
覺很新鮮，而且真心說很好味，我
相信如果有機會去到內地旅遊，那
裡有這麼多城市及特色菜，應該也
會感到很新鮮。而這一頓晚餐的主
角是「雞」，是嘉義其中一種很有
名的菜式，他們是利用炭火烤雞的
方法，所以吃的時候帶有一點點炭
火的味道，分外覺得好吃。晚餐後

便回飯店休息，因為我們預算早上
起來便要開車從嘉義到奮起湖及阿
里山玩，所以很乖地早睡來養足精神。
這一次到阿里山之前，其實先去

到一個名叫「奮起湖」的地方，這
個地方有一條「老街」，感覺就好
像如果大家有去過台北九份的話，
其實是差不多，但當然裡面賣的東
西及小吃也蠻有特色，其中因為以
前這個地方是鐵路為主，有很多鐵
路工人，他們每一天所吃的就是便
當，而這些舊有的便當到今天仍然
保存下來，所以旅客到這間飯店也
可以吃到這種味道。飯盒裡面底部
是白飯，上面加了一點菜及豬扒，
還有一隻雞腿，看似簡單，其實已
經足夠吃飽，他們還提供熱湯。
吃過便當之後，大概下午三點，

便進入我們預先訂了的民宿。自己
第一次住民宿，感覺有點簡陋，不
過可以感受他們的風土人情或居住
環境。而一般的民宿除了提供房間
之外，也會提供一些簡單的小吃給
入住的人免費享用，包括一些泡麵
及水。我們因為知道晚上附近沒有
餐廳開門營業，所以預先帶了一些
餃子，然後在民宿的廚房弄熱大吃
一餐，感覺就好像在家一樣。至於
阿里山的行程是怎樣，下次跟你們
分享。

第一次到的台灣名勝

狗年已過了半個
多月了，才來談

狗？因為有人說，遲到總比不到
好。而且最近發生在台灣的搶購衛
生紙的國際新聞，台灣的官員處理
得慢吞吞的，事件發生了好幾天才
出來說話，說完之後更讓人有再搶
一些的衝動。這讓我想起台灣自從
民進黨上台以後，都是在說騙人的
漂亮話，解決問題卻一點也做不
到，於是聯想起一句和狗有關的歇
後語，那就是狗掀簾子─光憑一
張嘴。
所以，遲是遲了，但好像還有點
可談之道。狗的歇後語裡，我還想
到一句話用來形容台灣民進黨的官
員，那就是狗啃碗片─滿嘴瓷
（詞），這瓷片還會傷到人哩。台
灣有網民指這次搶購衛生紙的亂
狀，可以用唐朝的安史之亂來形
容，不過史字改為屎字而已。真
的，歇後語裡有一句狗不吃屎─
沒人信，如今民進黨的官員說的
話，還會有人信嗎？歇後語裡還有
一句說，狗吠月亮─空汪汪，也

就是說拿不出一點辦法來。
生活在都市的人，常常看到的是
主人牽着狗散步，那些狗通常都不
會隨便吠叫，只在一種狀況下，體
形較小的狗才會大聲吠叫，就是當
小狗看到身形比較大比較威猛的狗
時，才會汪汪汪地亂吠一通，想來
是小狗心虛了，期盼先聲奪人吧。
這樣的情景，我在散步時看到多
次，通常都是主人趕快把小狗拉
遠，免得真的打起來，小狗怎麼打
得過高大威猛的大狗？
小時候住在鄉間，雞犬相聞的情
景是天天遇到的。如今住在都市
裡，雞的啼聲已聽不到，狗吠的聲
音，也很難得聽聞一回。這時代的
變化，真像杜甫的《可嘆》詩說
的：「天上浮雲如白衣，斯須改變
如蒼狗……吾輩碌碌飽飯行，風後
力牧長回首。」長回首的台灣民眾
恐怕不少，因為想想舊日四小龍的
風光，如今卻要搶購小小的衛生
紙，能不興起民進黨上台後只求一
人得道雞犬升天，卻視民眾為芻狗
的感嘆嗎？

也來談談狗

每年過了農曆年，便是我忙
於看劇的時候。除了看大小劇

團的演出之外，也要看香港藝術節的製作。今
年我首齣看的是舞台劇《大學之烈火青春》。
《大學》是編導者藉回望香港前年農曆年初
一在旺角發生的事件，創作一個關於數名中學
同學成長的故事。主人公從中學走到大學，走
過騷亂，也走過自省。他與一班同學各有志
向，前程亦各有不同。在舞台上展現的，是少
年的輕狂，亦是青春的躁動，更是香港這一代
人成長的部分歷程。
去年香港藝術節的製作也是寫香港的故事，

劇名就直接用上《香港故事》。《香港故事》
共有三部曲，寫的是一個家庭由上世紀八十年
代至二千年代的變化，也是寫香港在這三十年
的各種變化。也許它寫的故事已是過去式，如
移民潮、太空人；也許它展現的今天社會有點
典型，如主人翁已轉在內地營商，還在當地另
有情人；可是，它寫我們這一輩香港人的記

憶、我們的情懷和我們的冀盼是仍未過時的。
還有，它的陣容星光熠熠，大部分演員都是資
深的，或早已在舞台上獨當一面的。觀眾看到，
不但是香港故事的論述，更加是演技上的較
勁。誰高誰低，一目了然。
所以，在此三齣劇中有出色表現的其中數名
演員於今屆香港舞台劇獎提名名單上名落孫
山，令我覺得可惜。
相反，除了袁富華之外，《大學》的一眾演
員都是年輕新晉的一群。即使我是劇場常客，
也無法逐一認出。由新人挑大樑令觀眾耳目一
新，也會令觀眾將更多的注意力放在劇本、導
演手法和團隊合作之上。況且，年輕人的戲自
然應該由較年輕的人來演，才能展現劇中人物
的精神面貌和對事物的反應和感受。看得出這
班年輕演員已經很努力去演，香港藝術節在培
育劇壇接班人也作了貢獻。
完場時，碰到了一位熟人。胡扯了兩句後，
他好像有點不吐不快。終於，他說︰「為什麼主人翁

要後悔呢？」他所指的是主人翁後悔自己參與
了旺角事件，認為他不應該後悔。換句話說，
他認為編導者不應塑造一個對參與該事件感到
後悔的角色出來。我對他的話另有意見。
我告訴他，主人翁並不一定是後悔，他只是

在反省和檢討的階段。事件發生只有兩年時
間，他未必在這麼短的時間內清楚了解自己所
做的一切究竟是對或錯、是真的發自內心或是
一時之氣，是有悔或無悔。我們回望歷史，是
需要有距離的；我們回看自己的生命，也是需
要有距離的。我二十年前看以前的自己和今天
看以前的自己肯定有不同的體會，因為我們需
要更多歲月和人生經驗的累積和沉澱令到我們
可以以更成熟的心智審視自己。我們不一定要
對青春無悔，正如劇中人也可以選擇後悔或不
悔。
這是個人的自由，也是藝術上創作的自由。
寫一個不肯定自己過去的做法的年輕角色是編
劇的選擇，我們要予以尊重。

烈火大學

椿樹溝走筆
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自上世紀80年代末、90年代初，超級名模（Su-
per Model）崛起以來，雖則後來個別模特兒獨當一

面冒起，卻非當年一系列名模同時名成利就，名氣直逼荷里活紅星，
成為一股歷久不衰的氣場。
她們之後，除巴西名模Gisele Bundchen曾紅至「入屋」、家傳户

曉外，就是近年紐約Hadid姊妹等等冒起，在社交平台擁抱以百萬計
追捧者，始終時裝影響力、時裝平面媒體影響力，明星級設計大師如
Versace被殺、Calvin Klein退休，攝影大師如Miesel、Elgort等等的
影響力不如前；沒有這批名模推手在後面發功，那些年時裝天橋上，
大型廣告充斥世界各地地標的星光燦爛如何延續？
在幾乎絕望的情況下，時裝媒體不斷將90年代的超級名模Kate

Moss、Naomi Campbell、 Claudia Schaffer及Christy Turlington請出
江湖坐鎮，猶如他們之後後繼無人；當年Big Six的大姐大Linda
Evengelista心廣體胖鏡頭前幾乎絕跡，Cindy Crawford相夫教子，除
少數廣告，如Omega手錶代言外，出現一般時裝品牌比較稀疏，然
而當年天橋美艷親王家族美人接棒的氣場下，千呼萬喚始出來，超模
DNA延續，女兒Kaia Gerber從未到10歲，大家已引頸期盼，待得
16歲正式出道，尤其去年秋天，Versace當家Donnatella參照亡兄Gi-
anni過去至輝煌時期的設計，重新鋪排以紀念大師離世20年，請來時
光猶如沒有在她們身上溜走、他過去幾名超模愛將再次站台；可惜「超
六」其中三員︰Linda、Christy、Kate沒有出
席（ Christy後來擔任了其中一名當季廣告代
言人），換上前法國總統夫人Carla Bruni與
丹麥美人Helena Christensen……
當然，大家等待多年、51歲Cindy Crawford

的16歲女兒Kaia，這次母女雖然未有同時出
場，卻也同台演出，成為一時無兩的近期時
裝佳話。

鄧達智

此山此山
中中

時裝貴族母女同台（上） 發式發式
生活生活

余宜發

■中國的青藏鐵路將穿過珠穆朗
瑪峰到尼泊爾首都加德滿都。

網上圖片

■Cindy Crawford 的 16 歲女兒
Kaia成為時裝界新寵兒。作者提供


